

SECRETARIA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

EDUCACION JALISCO

UNIDAD 144

**MONOGRAFIA DE SANTA CRUZ, MPIO. DE
TAMAZULA DE GORDIANO, JALISCO**

TESIA QUE PRESENTA:

HELIODORO BEJINES TORRES

**P ARA OBTENER EL TÍTULO DE
LICENCIADO EN EDUCACION PRIMARIA**

CD. GUZMAN, MPIO. DE ZAPOTLAN EL GRANDE, JALISCO, MARZO 2000

DEDICATORIAS

A mi esposa e hijos por su apoyo, y comprensión para la elaboración de mi trabajo.

A las diferentes instancias por su valiosa colaboración en la información proporcionada, Biblioteca Municipal y Parroquia de Tamazula.

A mis maestros de la U. P. N. que me brindaron apoyo y orientaron en mis estudios.

A mi madre la señora Maria de Jesús Torres Contreras a quien en gran parte le debo haberme realizado en la carrera del magisterio.

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN

I. DELIMITACIÓN DEL OBJETO DE ESTUDIO

- A. Antecedentes
- B. Definición del tema elegido
- C. Antecedentes del tema
- D. Objetivo

II. BREVE RESEÑA HISTÓRICA

- A. Fundación
- B. Formación de la población

III. CONDICIONES SOCIALES A INICIO DEL SIGLO XX

- A. Ranchos de Tamazula
- B. Haciendas

IV. ATENCIÓN DEL SERVICIO RELIGIOSO.

- A. Ubicación de la parroquia
- B. Los primero sacerdotes,
- C. Nuevo modelo de iglesia

V. ASPECTO GEOGRÁFICO

- A. El suelo
- B. Aguas
- C. Los manantiales o nacimientos
- D. Las lagunas
- E. Presas
- F. Clima
- G. La vegetación o flora

H. Árboles frutales

I. Hiervas medicinales

J. La fauna o animales silvestres

K. Los animales domésticos

VI. ECONOMÍA

A. Las actividades primarias

B. La ganadería

C. Caña de azúcar

D. Comunicaciones

VII. ASPECTO POLÍTICO SOCIAL

VIII. GOBIERNO

A. Formación del ejido

B. Relación de personas que han fungido como delegados municipales

C. Población actual

IX. CULTURA

A. Aspecto educativo

X. TRADICIONES Y COSTUMBRES

A. Sus fiestas

XI. ARTESANÍAS

A. Vestuario

B. Cuentos y leyendas

XII. CONCLUSIONES

BIBLIOGRAFÍA

ANEXOS

INTRODUCCIÓN

Esta monografía en el capítulo I nos habla a grandes rasgos de que contiene dicho trabajo, la forma en que fue realizado y por que se realizó también la forma en que fueron realizadas tanto las entrevistas verbales como documentales de donde de alguna forma u otra enriquecieran e hicieran más verídico este trabajo llamado "monografía".

En el capítulo número II se señala el inicio ya de la historia de la formación de la comunidad de Santa Cruz del Cortijo, y la forma en como la hacienda fue pasando de un dueño a otro hasta llegar a los actuales dueños.

En el capítulo III se narra la forma como se desarrollaban los trabajos referentes a la hacienda así como el trato a que eran sometidos los peones que de hecho era un trato inhumano.

En el capítulo IV se habla de la forma cómo se fue dando la evolución en el servicio religioso, esto es, desde la fundación de una capilla hasta llegar a lo que hoy es la parroquia, así como el historial de los sacerdotes que fueron dando servicio en diferentes épocas hasta el Párroco actual.

El capítulo V narra el aspecto geográfico de la comunidad esto es, suelo, aguas, manantiales, lagunas, presas, clima, flora y fauna.

En el capítulo VI se refiere a la economía de la población; actividades primarias, producción, cultivos, comunicaciones, etc.

En el capítulo VII se habla de lo que es el aspecto político social en cuanto a organización política y religiosa.

El capítulo VIII contiene lo referente al gobierno específicamente la historia de sus gobernantes, desde que fue considerado como ejido hasta que fue considerada como delegación en el año de 1940.

El capítulo IX trata de lo que ha sido y es la cultura de la población donde podemos conocer lo que fue y es el aspecto educativo.

En el capítulo X podemos apreciar lo referente a las tradiciones y costumbres de la población en todo lo referente a sus fiestas.

En el capítulo XI y último apreciamos la forma en que se refiere a sus artesanías, vestuario, cuentos y leyendas.

La metodología usada para la elaboración de esta monografía fue en su mayor parte La Historia Oral ya que estuvo basada mas que nada en entrevistas verbales a personas ancianas de la comunidad o a persona que de una forma u otra tuvieron un acceso directo en los sucesos de la hacienda.

También fue fundamentada en la consulta de diferentes instancias para reforzar lo dicho por las personas ancianas ya que de alguna forma por lo avanzado de su edad podría existir algo no relativo para la elaboración de este trabajo y de esta manera obtener lo más precisamente posible datos valiosos para su culminación.

I. DELIMITACIÓN DEL TEMA DE ESTUDIO

A. Antecedentes

Vista Hermosa como todo pueblo, las ciudades y países tiene un pasado histórico, perdido en lo que es la inmensidad del tiempo.

Rescatarlo, difundirlo y preservarlo, para beneficio de las nuevas generaciones en cuanto a que, conozcan la evolución y desarrollo del pueblo; corresponde a los maestros inducir o conducir a los alumnos para que descubran el pasado de su pueblo.

La finalidad de la monografía es reunir una cantidad de datos históricos y acontecimientos exclusivos del entorno, los cuales, vendrán a complementar los ya existentes.

Para conocer cual fue el origen y cual ha sido la evolución historio-cultural y social del pueblo de Vista Hermosa. Con esta finalidad se investigó en las escasas fuentes documentales existentes y el recurso será la información proporcionada por las personas mayores, ya que ellos son la fuente vivida, y comentada por sus ancestros.

Es muy escasa la información que se tiene de Vista Hermosa esto es debido a que en la actualidad no interesa a las nuevas generaciones saber ¿Quiénes somos, de dónde venimos o hacia dónde vamos?

B. Definición del tema elegido

La monografía es considerada como una investigación documental o como la descripción y tratado especial de un asunto en particular.

Hacer el trabajo mono gráfico de esta localidad tiene como principal objetivo de que las personas interesadas en su historia, tengan la oportunidad de encontrar en ella los

aspectos más significativos, también es conveniente acercarla a los estudiantes de las escuelas, para obtener la información necesaria en sus trabajos escolares.

En ese orden de importancia este trabajo me da la oportunidad para desarrollar una inquietud por muchos años añorada, sobre el siguiente cuestionamiento: ¿Cuál ha sido el desarrollo histórico, social, económico y cultural de la delegación municipal de Vista Hermosa, Municipio de Tamazula de Gordiano, Jal., desde su fundación hasta la actualidad?

C. Antecedentes del tema

Como ya se mencionaba anteriormente, que son pocas o nulas las obras en relación con Vista Hermosa, son solo datos superficiales lo que existe al respecto.

Por consiguiente este trabajo es inédito, tiene un grado de dificultad enorme, pues tuve que acudir como es natural a los relatos de gente adulta en la comunidad.

D. El objetivo

Proporcionar al pueblo y sus visitantes una información clara y concisa sobre el pasado y presente de nuestro pueblo y, fomentar en los niños, jóvenes y adultos el interés por conocer primeramente nuestras raíces y cultura.

II. BREVE RESEÑA HISTÓRICA

A. Fundación

El dato más antiguo que se conoce es el de un señor con Título de Conde de apellido "El Cortijo", me refiero al año de 1622, ya que se dio licencia a María de Covarrubias para sembrar caña de azúcar en tres "Caballerías" de terreno de la parte denominada "Cololitán" o El Cortijo, y fincar un trapiche de azúcar. "Para el año de 1673 pertenecía al señor Pablo Acosta ya su muerte a sus herederos".¹

En 1876, el dueño de la hacienda era don Miguel Gómez Adame, posteriormente vendió al señor Don Francisco Duque, el rancho de El Fresno (*dicho rancho comprendía el actual poblado de Vista Hermosa Jalisco*). A la muerte del General Duque pasa a ser dueño de la propiedad su hijo don Carlos Duque, quien compró varios ranchos más que fueron agregados, formando de esta manera la hacienda conocida como "Santa Cruz"; al morir Don Carlos Duque, pasó a ser dueña su viuda la señora Isabel Remus de Duque, ésta vendió la propiedad en 1883, al señor José María A. Mendoza (*originario de Zapotlán el Grande*), quien al comprar dio en garantía hipotecaria la misma propiedad y la de El Cortijo, que había adquirido de don Miguel Gómez.

En 1883 se presenta a remate Sta. Cruz y El Cortijo por los acreedores de Fernández Somellera Hermanos, adjudicándose a los señores Rafael V. Arias y Daniel Ochoa quienes hipotecaron en parte estas propiedades a don Rafael V. Arias, quedándose como dueño del 90% de la propiedad y don Daniel Ochoa del 10%. En 1894 vende su 10% al primero, y así de esta manera se unifican los terrenos en un solo dueño.

Posteriormente en el año de 1885 don José María A. Mendoza, permutó las haciendas de Santa cruz y El Cortijo, por la hacienda de San Marcos, con el señor Don Miguel Gómez (*vecino de Tonila*).

¹ Entrevista al C. Marcelino Chávez persona de la comunidad

Don Miguel Gómez en 1891 vende "Santa Cruz" y "El Cortijo", a los señores Fernández Somellera (*hermanos Ramón y Tomás Fernández Somellera*), quienes reconocieron la hipoteca a favor de los señores, Nicolás y Ramón Remus, herederos de doña Isabel Remus.

B. Formación de la población

Santa Cruz (*hoy Vista Hermosa*) no tiene origen Nahuatl, su procedencia es española, este nombre (*Santa Cruz*) se le dio en honor del apellido del primer poseedor de la Hacienda y así comenzó la historia de la formación de esta población.

En el año de 1780 apareció por estos rumbos una guerrilla llamada "De Cadenas" en la cual venían varios señores de procedencia española.

"Entre ellos venía un conde de apellido Santa Cruz"², que por algunas dificultades desertó del campamento en el cual actuaba como guerrillero, según estos documentos eclesiásticos, el campamento de la guerrilla estaba concentrado en el potrero denominado: "Lo de Obejo", de esta manera fue como el Conde Santa Cruz fue a refugiarse en un rancho llamado de "Tierras Blancas" que estaba ubicado cerca del "Mesón de las Vallas" y del río de Cobianes, dicho potrero de "Tierras Blancas" posteriormente fue denominado con el nombre de "El Arco".

El señor Conde escondido en el rancho, y no teniendo ninguna actividad que realizar, empezó a jugar baraja con los señores del "Mesón de las Vallas".

Por esto el señor conde empezó a ganar fama como "Tahúr" profesional y fue de esta manera como fue adquiriendo fortuna, ya que a muchos de ellos les ganó su dinero ya otros sus potreros, como fueron: "Palos Verdes", "Aguilillas", "Algodonal", "El Izote", "Las Pilas" y "Ojo de Agua".

² Según Archivo de la parroquia de Sta. Cruz.

De esta manera viéndose el señor Conde con grandes extensiones de terreno que estaban en su poder le dio por edificar la casa grande, llamada así por ser la casa principal dicha finca estaba construida en su totalidad de adobe.

Su idea fue construirla en las faldas del cerro del "Comal", que en su totalidad es terreno macizo, consistente en piedra y tepetate. Así inicio la Hacienda de Santa Cruz.

Como vecino tenía aun hombre de origen español el cual, su propiedad la denomina "Hacienda el Cortijo", a esta hacienda le pertenecían los potreros denominados: San Rafael, El Verde Grande, El Verde Chico, El Mezquite y El Ocote Cuate. Este vecino le propuso la siembra de caña de azúcar, fundamentó su plan ya que en El Cortijo había agua de sobra, el conde siendo tan suspicaz, aceptó de inmediato y mandó traer utensilios de labranza; y como creció el cultivo, mucha gente de Zapotiltic y Tamazula emigró a este lugar y de esta manera se fue congregando más gente a tal grado que el conde Santa Cruz construyó un "Trapiche".

"Cabe mencionar que el señor de El Cortijo, tenía una hija y que en las constantes visitas del conde Santa Cruz se enamoraron al grado de contraer nupcias"³. Así al traer consigo a la hija de su vecino y en honor a esa unión matrimonial, también ala hacienda le creció el nombre llamándose "*Santa Cruz del Cortijo*".

A través del tiempo el matrimonio procreó hijos de los cuales se desconocen sus nombres, ni el tipo de actividades a que se dedicaron, el caso es que el trabajo y el progreso seguía en popa, pero vino una desgracia en el matrimonio, el señor Conde enfermó de gravedad y murió; no se supo con certeza donde ocurrió el suceso, sí en su hacienda o en el poblado de Zapotlán el Grande.

La señora Condesa, viuda y sin apoyo familiar no supo administrar sus propiedades, tuvo que vender a unos orientales su hacienda, para ella emigrar a España, así embarcó en el puerto de Veracruz y en la madre patria le entregaron su título de nobleza.

³ Archivo de la Parroquia de Sta. Cruz.

Nos cuentan nuestros antepasados que la Hacienda de Santa Cruz del Cortijo, pasó a manos de unos señores orientales, después a poder de otros extranjeros de procedencia española sin conocer sus nombres.

A través del tiempo fue vendida a los señores Arias y Villanueva de Zapotlán el Grande quienes modificaron la construcción con mejores condiciones, con fachada y presentación de tipo francés, lo cuál se quedó como casco de la hacienda de lo cual todavía existen vestigios en la actualidad .

Los señores Arias y Villanueva tuvieron algunos fracasos y vendieron la hacienda a los señores: Lancaster Jones, otros extranjeros que radicaban en la ciudad de Guadalajara, los cuales tomaron posesión de sus pertenencias y trabajaron con mucho empeño obteniendo un gran progreso, hasta que se suscitó el movimiento agrario(*reparto de tierras*) y los despojaron de sus propiedades.

III. CONDICIONES SOCIALES AL INICIO DEL SIGLO XX

A fines del siglo pasado y los primeros años de éste, los señores hacendados de Santa Cruz del Cortijo trataban a sus peones en una forma brutal haciéndolos trabajar de sol a sol, con capataces que no tenían compasión con la gente, los trataban casi como esclavos.

No les daban oportunidad de sembrar los desmontes o cuamiles, si no que tenían que madrugar a realizar las faenas que les imponían para así seguir la rutina de trabajo de sol a sol, los tenían racionados con maíz y frijol y de lo poco que les daban era a su modo, tanto del patrón como de los capataces.

De su trabajo no alcanzaba para el sustento semanal para su familia no recibían otro apoyo alguno, sino que pedían vales para la tienda de raya, siempre de acuerdo con la administración y vigilados por la guardia blanca, que también eran opresores que se dedicaban solamente al servicio de los patrones ya que a los trabajadores los trataban como si fueran animales. Existían unas huertas frutales que son: la del Casco de la hacienda, el Panal, el Ancón, el Cortijo y la Higuera (*existen a la fecha*). En lo que fue y es la hacienda de Santa Cruz; en dichas huertas los trabajadores no tenían derecho alguno a tomar fruta alguna de las producidas, todo se recluía en el casco de la hacienda para beneficio de los patrones, dando a los trabajadores lo que a los patrones no gustaba o sobraba.

También refieren nuestros ancestros que todo era movido con carros o carretas tirados por mula o bueyes para acarrear la caña al molino de los hacendados, lo cual poco a poco fue progresando poniendo unas grúas de madera, en los potreros de San Miguel y las Pilas y de esa manera poder cargar los primeros remolques y carros de motor llegados a la hacienda de Santa Cruz, en estos vehículos transportaban la caña de azúcar de los potreros al molino que estaba ubicado junto al casco de la Hacienda.

Narran estas personas que por fuera de la hacienda, existía un corral con cerca de piedra donde era encerrado todo el ganado, hoy en día es el actual local que funciona como mercado y casino municipal, al lado izquierdo frente a la hacienda existía otro corral con

mayor servicio donde encerraban el ganado mular, posteriormente se utilizó para celebrar los actos de las fiestas septembrinas como fueron los bailes y kermesses del poblado.

Con el tiempo, algunas personas tuvieron la idea de construir el Jardín Municipal a la fecha está en el mismo lugar anteriormente citado, sólo que ya remodelado.

El poblado anterior a la hacienda no tenía mas que nueve hileras de cuartos sin ningún servicio, construidos de adobe, éstos eran utilizados solamente para ser habitados por los trabajadores privilegiados, entre esos cuartos existía una cuadrita pequeña, con dos torreones de adobe, que servían para resguardar el Casco de la hacienda y también de cuartel y fortín a la guardia blanca.

A la fecha Existe un canal que actuaba como conductor de agua para el riego de la caña de azúcar y para el servicio del trapiche de aquella época, también servía de división al pueblo. Santa Cruz vivía dividido por el canal: los del lado norte y los del lado sur, esta situación marcó un tipo de división social que era la causa de infinidad de dificultades y desavenencias.

A. Ranchos de Tamazula

"Por el año de 1885 Tamazula tenía los siguientes ranchos y haciendas".⁴ Agua Zarca. el Agostadero, el Aguacate, la Alberca 2°, los Amoles, Amarillo, Las Animas, San Antonio, la Barranca del Ganado, las Canoas, la Cantera, Naranjitos, el Carrizo, el Carrizal, la Cofradía, el Conejo, el Conejo 2°, Contla, la Estacia, San Fernando, Ferrería, Los Guayabos, las Higuieritas, los Horcones, la Huerta, la Huerta 2°, San Juan, Lagunillas, Lagunilla 2°, las Tetillas, Laureles, el Limoncito, Loma Acosta, María Santa, el Mexicano, Nogales de Añil, Los Nogales, Ja Pajita, Palmillas, el Palmito, Rancho del Padre, los Rusios y Soyatlan.

⁴ Según Archivo Municipal año 1940.

B. Haciendas

El nombre de las Haciendas eran: La Alberca, Santa Cruz, Providencia, San Lázaro, Santa Rosa y El Salto.⁵

⁵ Historia y Geografía de Jalisco pp.79-81

IV. ATENCIÓN DEL SERVICIO RELIGIOSO

El ser humano por naturaleza, tiene la necesidad de tener fe y creer en algo o en alguien, esta es una conducta que arrastramos desde el inicio de la humanidad y que se ve con gran notoriedad en nuestras poblaciones del país.

En esta población cada cual tiene sus propias creencias religiosas existen y tres predominantes: la católica, los Cristianos o Católicos Bíblicos y los Testigos de Jehová, en algunos de ellos hay un fanatismo extremo al grado de oponerse a la educación integral (violando ese sagrado derecho del ser humano de acabar con la ignorancia), les prohíben practicar deportes, distracciones y diversiones.

En cambio otra si cumple su cometido e integran, socialmente a sus creyentes; realizando y organizando muchas y variadas actividades con tal intención.

A. Ubicación de la parroquia

Donde actualmente existe la parroquia era un campo o llano donde solo existían ranchos de zacate, cada persona que vivía en ellos, tomaba posesión de lo que quería de terreno, aparte de guayabos, solo existía maleza y huizaches de los cuales la gente se proveía de leña para su servicio. Con el tiempo algunas personas más inquietas por el progreso de la hacienda, tuvieron una conversación con el párroco de Tamazula de Gordiano, el Sr. Librado Areola, quien auxiliado por el sacerdote Jaramillo y Félix Prieto y el seminarista Antonio Záizar vinieron a rayar con puños de cal el lugar donde se edificaría el templo del lugar .

La nueva capilla tenía el techo de costal, el piso de tierra, el cual era adornado con ocochal y se celebraban misas cada ocho días o días festivos.

B. Los primeros sacerdotes

"Los primeros sacerdotes se llamaron: Esteban y el otro Guadalupe Fernández, posteriormente se asignó la capilla al sacerdote J. Félix Prieto, y él construyó el techo que formaba una figura de bodega de ferrocarril. En una visita pastoral del obispo de Guadalajara Monseñor Garibay se le dijeron las necesidades de la capilla y él regaló el piso que existe".⁶

A través de los años cambiaron el Vicario que estaba por otro llamado J. Jesús Ramírez, que venía de Tapalpa.

Pasado algunos años su sucesor fue el Sr. Salomón Tovar, que duró poco tiempo, el cuál debido a una enfermedad fue trasladado a la ciudad de Guadalajara; donde falleció.

Su sucesor fue el Presbítero. Don Antonio M. Silva, que duró un lapso de tiempo mas largo y tuvo a su cargo la remodelación del templo que existía con techo tipo bodega, poniendo muchas de las veces dinero de su herencia paterna. Pasado el tiempo lo nombraron Párroco, posteriormente y debido a su avanzada edad y enfermedades se retiró y lo sucedió el Pbro. Agustín Montes Farías quien permaneció 17 años se hizo varias remodelaciones tales como cambiar la torre y colocar un reloj público, se construyó un altar de mármol y edificó la capilla al Santísimo, además de participar en el trabajo pastoral en la diócesis de CD. Guzmán.

C. Nuevo modelo de Iglesia

"Debido al nuevo modelo de iglesia, hubo cambios; tocó venir a remplazar al Sr. Cura Agustín Montes Farías, al Presbítero Heriberto López Barajas, el cual solo permaneció en la comunidad un lapso de cinco años".⁷ Por motivos de salud fue cambiado a la comunidad de la *Garita*, fue por este motivo que su permanencia no tuvo mayor trascendencia, a este

⁶ Archivo de la Parroquia de Santa Cruz año 1935.

⁷ Archivo de la Parroquia de Sta. Cruz año 1998.

sacerdote lo vino a suplir el Sr. Cura Cenobio Meza Vizcaíno, el cual llegó a esta parroquia el día 19 de agosto de 1997 y es el Párroco actual.

V. ASPECTO GEOGRÁFICO

"La orografía de Santa Cruz del Cortijo está integrada por accidentes geográficos que al igual que otros de nuestro estado, tienen millones de años"⁸. Entre lo más destacados se tienen: el cerro de "El Comal", donde está enclavada la comunidad con una altura aproximada de 1353 Km. de altura sobre el nivel del mar, es uno de los más altos de la comarca, el cerro de la Mesa, perteneciente a la cadena de sierra denominada como sierra del tigre, ubicado al oeste de la población y es la división natural entre la población y Cd. Guzmán (Zapotlán el Grande). Antes del anterior y hacia el mismo punto cardinal, hay un pequeño valle que ha formado el recorrido del río Cobianes, y yendo para Ferrería de Providencia se encuentra el "Cerrito redondo", un pequeño montículo de donde se extrae el tezoncel, entre este y el cerro de la Mesa, se encuentra el cerro denominado de los "Asmoles", y un poco más allá por el noroeste se mira el "Cerro Viejo", que es uno de tantos de los que se aprovechan para la producción maderera, por el sur del pueblo pasa el río Cobianes, que sirve de límite con El Cortijo municipio de Zapotiltic, e inmediatamente de cruzarlo, está la llanura de Tuxpan, que llega incluso hasta territorio Colimense, a cuyo lado oeste de ella, podemos admirar La belleza de los colosos de occidente (*volcán de Colima y Nevado de Colima*), curiosamente llamados de Colima y pertenecen a Jalisco, y sus alturas sobre el nivel del mar son de 3960m. y 4330m. respectivamente.

A. El suelo

De estos elementos orográficos de la comunidad, se compone de los tres tipos de roca que se conocen: roca ígnea o de origen volcánico, roca sedimentaria y roca metamórfica; predomina el suelo arcilloso y el arenoso; la acción de la erosión natural ha hecho bastante mella, por el deslave de los mismos, dejándolos sumamente empobrecidos para su utilización en las actividades agrícolas, en las que se ocupan los moradores del poblado. Este tipo de roca y suelos del pueblo, quizás obedezca a que está asentada en pleno eje neovolcánico.

B. Aguas

El renglón hidrológico de Vista Hermosa esta formada por una gran gama de elementos que la hacen muy atractiva; tomando en cuenta que el ser humano para su supervivencia y establecimiento, ha buscado lugares accesibles en este sentido, puesto que es un elemento o recurso natural indispensable en el desarrollo biológico de todo lo que tiene vida; y más aún en este tiempo, en que también se utiliza bastante en la industria, en la población este precioso líquido está integrado por manantiales, lagunas, un río, presas, canales, pozos artesianos; y demás obras de infraestructura, que sirven para la agricultura, tal es el caso de riego por aspersión por canales, tuberías, entre otros.

C. Los manantiales o nacimientos

De este preciado líquido, son varios, los que alimentan el río San Miguel, dicho río recibe otros nombres de acuerdo al recorrido que va realizando por diferentes lugares hasta su llegada al mar, donde recibe el nombre de río Armería; además se utilizan para mantenimiento de albercas las cuales están ubicadas en la población y otras en el Cortijo y son sirven para el esparcimiento de propios y extraños en la época de verano principalmente.

Hay un manantial en un potrero denominado con el nombre de Montecillos, dichas aguas se utilizan para cubrir necesidades domesticas, por tanto esta agua es introducida o llevada al pueblo por corriente natural y en red de tubería como agua potable.

D. Las lagunas

La laguna de la Media Luna es utilizada para el riego de caña, mientras que la del Calaque se utiliza para uso doméstico y abrevadero de animales del Rincón; la otra es una presita utilizada únicamente como abrevadero del ganado.

⁸ Archivo Municipal de Tamazula de Gordiano año 1940.

Existe una planta hidroeléctrica situada a 4 Km., de distancia de la población, dicha planta abastece de energía eléctrica al ingenio azucarero de Tamazula de Gordiano y también el consumo de energía a la ex hacienda.

Estas obras construidas sobre el río, son pequeñas y cubren las necesidades del lugar. La presa de Montecillos, sirve para encausar el agua al canal de la turbina, que es donde se provoca la caída de agua que hace funcionar todo el equipo de la planta hidroeléctrica.

La presa de la planta, que surte a los canales uno y dos los cuales satisfacen en parte, el ejido "El Cortijo", y parte del ejido Zapotiltic, también del ejido "Lo de Ovejo". Otra presa que tiene por nombre el Ancón es la que llena el canal tres, que es el que pasa por medio pueblo y es el que riega los potreros de Aguilillas, las Vallas, Arroyo hondo y Soyatlán de Adentro; este canal, también le sirve a Vista Hermosa para sus necesidades domésticas.

Por último se cuenta con varios pozos artesianos, cuyas aguas que aportan, se destinan también a la agricultura; pero la extracción del líquido de estos pozos, parece ser que esta afectando el agua de los manantiales que

F. Clima

En todo lugar es importante este fenómeno meteorológico por la estrecha relación que tiene con los demás elementos naturales vivientes. El clima de la localidad, es templado en términos generales; pero hablando ya de las estaciones del año, hay variaciones que son muy notorias. En la primavera se cuenta con un clima esencialmente templado y una temperatura agradable, que oscila entre los 15°C y 25°C grados centígrados. En el verano, se tiene un clima caluroso con una temperatura de entre los 18°C a los 30°C grados y casi uniforme desde abril hasta agosto que son los meses de la canícula. En otoño hay una calma climática y una temperatura moderada; pero lo que es invierno, se manifiestan unos cambios mucho muy irregulares; hay años en los que definitivamente no parece que sea la estación; pero otros años hace un frío muy intenso.

G. La vegetación o flora

Esta íntimamente ligada al clima, puesto que al sufrir modificaciones la una también la otra manifiesta cambios muy notorios.

La utilidad que se le ha dado a este recurso, tiene dos formas; uno es el uso doméstico y otro el uso industrial, específicamente la industria papelera y la mueblera; puesto que en esta, incluso, se exporta otros países. La fábrica de Atenquique, que desde su inicio, ha explotado este recurso forestal y con frecuencia, de manera inmoderada e irracional, lo que ha traído como consecuencia, desequilibrios en el clima, efectos ya mencionados en párrafos anteriores y, además; el bosque caduco en peligro de extinción. Aquí cabe comentar una nota que salió sobre el tema en una revista de Selecciones del Reader's Digest" sobre el asunto, que se llamó "Avanzan los desiertos".

Probablemente llamado así haciendo referencia a la forma tan inconsciente como se ha dado la tala inmoderada de los bosques.

La vegetación del lugar la podemos clasificar sencillamente en dos grupos: Flora doméstica y vegetación del campo o silvestre.

La primera la integran las plantas de ornato: rosal, rayo de sol, malva, alcatraz, gladiola, azaleas, frente de chivo, nardo, croto, hortensia, helechos, rayo de luna, cedros, tacate, orégano, poleo, hierbabuena, orégano extranjero, ruda, te de limón, romero, etc.

Vegetación silvestre. Entre esta podemos encontrar guayabos, guayabillos, palmas, guamuchil, huizaches, guásima, parota, hizote, tepehuaje, tepame, palo dulce, palo colorado, pinos, tescalame, tepesalate, higuera, camichín, guaje, encino blanco, encino colorado, pequeños arbustos, pirul, nopales, primavera, tasistes y otros.

H. Árboles frutales

Se tienen tres huertas de mangos, que surten el mercado local sólo de temporada y sus nombres son:

La de Montesillos, el Ancón y el Panal que a su vez sirven de paseo y distracción en la temporada de fruta. Otros frutales son los que se encuentran en los corrales de las casas, y estos son: naranjos, granados, limones, limas, guayabos, aguacates, papayos, mandarinos, plátanos, toronjas, higo, guamuchil, ciruelo, etc.

I. Hierbas medicinales

Las hierbas medicinales que se usan: son el orégano, poleo, alvacar , orégano extranjero, hierbabuena, té de limón, limoncillo, uña de gato, ruda, romero, manzanilla, boldo, té negro, berenjena, diente de león, jarillas, berro, café, amargosilla, hueso de aguacate, hojas de laurel, hojas de guayabo, zábila, salvia, perejil, hojas de naranjo agrio, etc.

J. La fauna o animales silvestres

Es compuesta por una gran variedad de especies, entre los que se hallan: conejos, ardillas, tlacuaches, armadillos, jabalíes, venados, zorras, tejones, coyotes, candingos, gato montes, rata, chachalacas, gallina de cerro, tecolotes, lechuzas, halcón, zopilote, gavilanes, gaviñancillos, culebras, arañas, codornices, ticus, zanate, mulato, pájaro muertero, golondrina, colibrí, tordos, sitios, calandria, cenzone, jilguero, palomas barranqueras, gorriones, agraristas, chirinitas, cotorros, zorrillos, cuervos, murciélago, torcazas, etc.

En la fauna del lugar, ha repercutido negativamente en gran medida el uso irresponsable de herbicidas y pesticidas ya que esto ha provocado la disminución en gran parte de la fauna poblacional.

K. Los animales domésticos

La zoología es importante para la gente del lugar, ya que constituyen una fuerte ayuda para las familias, ya sea como alimento o dentro del trabajo que es donde más se utilizan las bestias de carga y el ganado equino o caballar.

Entre la fauna de casa podemos encontrar los siguientes animales: gallinas, puercos, patos, guajolotes, pichones, conejos, chivos, borregos, pollos, vacas, gatos, perros loros, burros, caballos machos bueyes. También se tienen algunas aves en cautiverio como: cenizales, jilgueros, gorriones, pericos, palomas, entre otros.

La fauna marina que vive en las lagunas, presas y el río del lugar, está integrada por los siguientes animales:

Ranas, carpa, doradilla, son variedades de peces, que los pobladores explotan para el consumo alimenticio, esto en baja actividad, ya que existe poco animal y es muy perseguido durante todo el año, pero principalmente durante la semana santa.

VI. ECONOMIA

Vista Hermosa cuenta con aceptables fuentes de trabajo, se ve privilegiado con las actividades primarias (la agricultura, ganadería, la explotación forestal y la pesca, aunque estas dos últimas en menor escala), un poco las actividades secundarias y las terciarias.

A. Las actividades primarias

Entre los trabajos enmarcados en las actividades primarias, se tienen las que involucran la agricultura y cuyos cultivos son: el tomate, el jitomate, el frijón, el maíz, verduras y legumbres; aunque el cultivo predominante es la caña de azúcar. De estos cultivos son de temporal: el maíz. Los potreros en los que se preparan los desmontes para el cultivo son del "Ejido Santa Cruz" como: el Chilillo, Montecillos, el Comal, los Asmoles, el Saucito, la Loma Seca, la Mesa, el Ancón y el Puente del Indio.

La cosecha es por lo regular de uso doméstico, el sobrante es vendido; sólo el mediero se ve tan necesitado que tiene que vender su maíz al tiempo (*antes de cosecha*). Estos medieros siembran el maíz de temporal o ala cuarta o quinta parte con los ejidatarios que son los propietarios de las tierras y que están agrupados en el " Ejido Santa Cruz", como se menciona en los renglones anteriores que engloba a un total de setenta y tres ejidatarios, quienes tienen una superficie de 25 a 29 hectáreas de tierra de temporal, además, el ejido cuenta con tierras comunales que sirven de pastizales, una parte en el "Cerrito Redondo" de donde venden tezontel; también una parte de recurso forestal se encuentra en el potrero de "Los Asmoles" y en otro potrero que se llama "la Carbonera", cuya madera venden a la fábrica papelera ubicada en Atenquique o a los aserraderos de Zapotlán el Grande.

Parte de esta producción forestal del ejido es exportada hacia otros países, lo que deja de manifiesto la calidad que se obtiene de este producto maderero.

B. La Ganadería

La actividad de la localidad en este aspecto así como su ocupación y compraventa, es principalmente en el ganado vacuno. De éste se aprovecha la leche y sus derivados para el consumo del pueblo; así como para la matanza, cuya carne es muy buena, incluso es tanta la fama de carne fresca y buena que viene gente de fuera tal es el caso de Tamazula, Zapotiltic, las Villas, Tuxpan y otros pueblos a comprarla para su consumo por lo atractivo de la misma.

La explotación del ganado vacuno ocupa el primer lugar, luego, por su utilidad, de acuerdo a la importancia tenemos el ganado **equino**; ya que éste se ocupa para el trabajo en el campo, como es para el arado y cultivo de las tierras o parcelas, también como medio de transporte y carga.

En menor escala o importancia tenemos en Santa Cruz o Vista Hermosa la existencia de la porcicultura, apicultura, avicultura, el ganado bovino y caprino sólo para cría del consumo doméstico.

C. Caña de azúcar

Esta actividad económica es la principal del ejido y es cultivada en el plan y en el Ejido "Lo de Ovejo", que cuenta con tierras de riego. Es la principal fuente de trabajo para los habitantes de la comunidad, ya que su cultivo abarca los siguientes beneficios: el barbecho, (*preparación de la tierra*), el subsuelo (*consistente en aflojar un poco el pie de la raíz*), el surcado (trazamiento de surco), la siembra de dos o tres hilos (*según gusto del parcelero o dueño de la tierra*) riego de agua, roseo de herbicida, riego de abono, chaponeada, (*corte del zacate*) corte, acarreo y destroncone, ya que de acuerdo a la edad de la caña se van realizando este trabajo ya la ves emplean a mucha gente que como jornaleros. Este cultivo abarca una gran superficie no únicamente en la localidad sino en toda la región.

En el pueblo de Santa Cruz o Vista Hermosa, se siembra la caña de azúcar en los potreros de Aguilillas, Algodonal, San Miguel, Palos Verdes, Cajones, el Gigantito, las Ánimas, las Pilas, la Lobera, el Arco y el Rancho Blanco.

Hay diferentes variedades de caña de azúcar: según los intereses del Ingenio azucarero de Tamazula, pues pretende su propio beneficio y no el de los ejidatarios cañeros, a quienes se les compra la caña, y más que comprársela, parece como si los ejidatarios fueran administradores y no propietarios de sus propias tierras.

Este producto agrícola tiene diversas variedades como: la caña mexicana habanera, carrisilla, L 14, y morada entre otras. Todas ellas, surgidas de la investigación que realiza la industria azucarera, en busca de mejores rendimientos que le reditúen una mejor ganancia.

En la actualidad, los habitantes de esta población se han preocupado más por la educación de sus hijos y esto ha hecho que se note progreso y desarrollo, dando un auge e impulso a este sector. En otras épocas solo se pensaba en tener el consumo del día o de la semana.

El pueblo, desde que tiene existencia, ha basado su economía en la agricultura, como ya se mencionó anteriormente; contemplando agricultura de temporal y agricultura de riego; pero hay otras fuentes de producción que están influyendo en la comunidad, contribuyendo a la ocupación de los habitantes de la localidad; tal es el caso de las empresas y fábricas como la Tolteca, empresa Cementera; Ingenio azucarero, empresa azucarera; Grupo industrial Atenquique, industria papelera; caleras Fernández y cal Cobra, instaladas en Zapotiltic y Huescalapa, las cuales emplean obreros de Vista Hermosa.

Actualmente se tienen otras ocupaciones dentro de las actividades terciarias incluso, porque contamos con varios de los servicios municipales tales como: aseo público, agua potable y alcantarillado, seguridad pública, camión recolector de basura etc.

D. Comunicaciones

Se cuenta con una oficina de correos, teléfono público, sistema de antenas parabólicas, que captan y transmiten la señal de ciertos canales de televisión libres tales como: canal dos, once, siete, trece, y está por transmitirse la señal del canal cinco y nueve.

Contamos con servicio de autobús y taxi además también llega a esta población la transmisión de varias estaciones de radio tal es el caso de la Triple XXX de Tamazula de Gordiano, la XEIS, XEBC, la Tejana, la Mexicana estas últimas de Zapotlán el Grande, estas estaciones son en AM (amplitud modulada).

En señal de FM contamos con la señal de radio de las estaciones 96.7 de Zapotlán el Grande, 95.5 de Coalcomán Michoacán, 89.3 de Colima, y otras de Guadalajara.

VII. ASPECTO POLÍTICO SOCIAL

Los ámbitos político y social son marcos fundamentales dentro de la organización de toda sociedad. La población de Vista Hermosa (*Santa Cruz*), tiene la categoría de **Delegación Municipal**, cuyo delegado es elegido democráticamente por los habitantes de la población, aunque a veces existe cierta influencia de algunos caciques o influyentes con el presidente electo en la cabecera municipal, este tipo de caciquismo ha influido en cierta manera para entorpecer los trámites de ciertas obras de importancia para la comunidad y de alguna manera obstaculiza el progreso y desarrollo de la población.

Socialmente, hay relaciones de amistad, compañerismo y camaradería entre sus habitantes y con los habitantes de los poblados circunvecinos, tal es el caso por citar algunos ejemplos de la comunidad de: Zapotiltic, el Cortijo, Arroyo Hondo, Ferrería de Providencia, Agua Zarca, Soyatlán y Tamazula entre otras.

Existen diferentes grupos sociales que se dedican a sus actividades propias, según los fines que persiguen: panaderos, deportistas, ganaderos, albañiles, etc.

El hecho de que la población organizada en barrios, ha ocasionado cierto distanciamiento en algunas ocasiones pero en general es buena su relación y dicho distanciamiento no ha sido de trascendencia; los cuatro barrios en que esta dividida la población, son:

Barrio de Aguilillas, Barrio Ojo de Agua, barrio el Chilillo y barrio el Panal. El barrio de Aguilillas se encuentra ubicado al sureste, el barrio Ojo de Agua se encuentra ubicado al suroeste, el Chilillo al oeste y al este el barrio de El Panal.

“Estos nombres fueron cambiados religiosamente, por el nuevo sacerdote por nombres santos” y son: ⁹ el barrio de "El Panal", fue sustituido por el de "San Isidro". Barrio de "El Chilillo", por el de "San José. El barrio "Ojo de Agua", por el de "Santo

Niño". El barrio de "Aguilillas", por el de "San Felipe", de la misma manera fue construida una capillita para la práctica del culto a cada uno de ellos.

⁹ Archivo de la Parroquia de Sta. Cruz.

VIII. GOBIERNO

A. Formación del ejido

"Cuando en Santa Cruz se formó el ejido, constaba de 2,808-00-00 hectáreas, de las cuales 33 son de riego, 555 de temporal y 2,220 de agostadero". En ese entonces el comisariado ejidal estaba formado como sigue: ¹⁰

Juan Ramírez Muñiz, Presidente; Pedro Méndez Morales como secretario y Luis Cervantes Hernández, como tesorero. Presidente del consejo de vigilancia, Salvador Guzmán Cabrera, Secretario Miguel Arreguín y tesorero Federico Contreras Madrigal.

El día 12 de noviembre de 1934, sesionó el cabildo Tamazulense mismo que, para tal fecha, era presidido por Federico Torres, los ediles eran los CC. Ismael Chávez, Emilio Sánchez, Mucio Morán y Juan Ramírez. En esta reunión se tomó trascendental acuerdo para nuestro municipio, ya que a partir de este acto, cambió oficialmente los nombres de la mayoría de sus delegaciones entre ellas la de Santa Cruz por el de Vista Hermosa.

Fue mediante la circular No.6 por la que el H. Congreso de Jalisco el 12 de noviembre de 1934 Instruyó a las autoridades municipales para realizar el cambio de nombre a las localidades que llevaran el de algún santo, para que "siguiendo los lineamientos revolucionarios", se le asignaran nombres de héroes de la patria, benefactores de la humanidad, etc. Sin embargo, a pesar de la disposición, hasta la fecha hayan prevalecido los antiguos nombres de en todas las poblaciones, aun9ue en ocasiones se hace uso de ambos.

Los referidos cambios de nombres fueron ratificados, por unanimidad, en sesión extraordinaria de Cabildo, celebrada el día 22 de diciembre de 1934.

A partir de obtener la categoría como delegación en el año de 1940, da inicio un

período a cargo de una persona nombrada por el presidente municipal en turno en la cabecera; dicha persona recibe la categoría de Delegado Municipal quien llevará a su cargo los asuntos correspondientes por un período de tiempo de tres años. Esta persona nombrada como Delegado Municipal, nombra a sus colaboradores que serán: un subdelegado, un secretario, un tesorero y un encargado del Registro Civil. Dichas personas deberán ser de su entera confianza para llevar con honestidad y los asuntos de la población.

B. Relación de personas que han fungido como delegados municipales

"Tratando de hacer un historial de la relación de personas que fungieron como delegados municipales a partir de. 1940; y bajo su responsabilidad el de llevar a cabo los asuntos de la población".¹¹

1940-1941	Sr. Gregorio Tirado, primer delegado municipal.
1941-1942	Sr. Salvador Jiménez.
1942-1943	Sr. Federico Maciel.
1943-1944	Sr. Florentino Magallón. Inició la plaza principal.
1944-1945	Sr. Juan Ramírez. Hizo arreglos a la plaza principal e inició el edificio de la delegación, ya que los anteriores actuaban en su domicilio particular .
1945-1946	Sr. Rafael Covarrubias. Quien puso el kiosco a la plaza principal.
1947-1948	Sr. Alfredo Gutiérrez.
1949-1950	Sr. Juan Corona.
1951-1951	Sr. Melecio Noyola. Durante estos tres últimos períodos no hubo obras.
1953-1954	Sr. Salvador Rentería. Edificó el rastro municipal y realizó algunos arreglos a la plaza principal, (bancas y gradería).
1955-1956	Sr. Francisco Díaz.
1957-1962	Sr. Salvador Rentería. Ocupó puestos tan importantes como: Secretario General de la Sección 81 del S. N. A. y regidor de Tamazula Jal; realizó

¹⁰ Archivo Municipal de Tamazula de Gordiano año 1934.

¹¹ Archivo Municipal de Tamazula de Gordiano año 1996.

- obras, Como la nueva delegación municipal ubicada en el poniente de la plaza principal, con tres celdas para imponer el orden en la población.
- 1963-1964 Sr. Ismael Guzmán. Puso más énfasis en imponer orden en la población.
- 1965-1966 Sr. José Ascensión. Tuvo a su cargo la compra de un carro de madera tirado por una mula para la recolección de basura en la población.
- 1966-1967 Sr. Mayor Delfino Álvarez Cabrera. Mandó colocar el escudo azteca en la delegación.
- 1967-1969 Sr. José Chávez Ibáñez. Se dedicó a la nivelación de las calles y empedrar las mismas.
- 1969-1971 Sr. Lauro de la Torre Horta. Reconstruyó la plaza principal y puso pavimento a la misma.
- 1971-1973 Sr. Javier González Ríos. Durante su período termina de pavimentar la plaza principal y se introduce en el poblado la energía eléctrica.
- 1973-1976 Sr. Ricardo García Jiménez. En su período se introdujo el agua potable.
- 1976-1978 Sr. Ramiro Ascensión Covarrubias. En su período quita una fuente antigua que se encontraba en la plaza, principal y en su lugar construye una cancha de básquet bool.
- 1978-1979 Sr. José Saldívar. Construyó un aula en la escuela Francisco Javier Mina, un parque infantil y consiguió el terreno de la escuela Secundaria. Además aumentó el alumbrado en la plaza principal y se empedraron otras calles.
- 1979-1981 Sr. José Saldívar Guzmán.
- 1981-1984 Sr. Jorge Ochoa Palacios.
- 1984-1987 Sr. Margarito Díaz Sánchez.
- 1987-1989 Sr. Fernando Álvarez Palacios. Remodeló el Kiosco.
- 1989-1992 Sr. Heriberto Ibáñez Ascensión. Gestionó la pavimentación de las calles de la población.
- 1992-1995 Roberto de la Torre del Toro.
- 1995-1997 Sr. Ricardo Gutiérrez Castillo, Se compraron aparatos para transmitir la

señal televisiva de diferentes canales de televisión, se empedraron diferentes calles de la población, así como la calle Lancaster y Vereá, se gestionó la pavimentación del entronque con la carretera nacional y la construcción de una unidad deportiva. Se instalaron y cambiaron lámparas del alumbrado público por unas nuevas. Se construyó la red de conducción de agua potable acrecentando en un 100% el abastecimiento del vital líquido, Se remodeló en su totalidad la plaza principal así como la automatización del servicio telefónico y otras obras de menor trascendencia.

C. Población actual

Vista Hermosa se encuentra a una altura de 1387 metros sobre el nivel del mar y actualmente cuenta con una población según censo levantado en 1997 y consultando los archivos del registro civil de 3800 habitantes.

IX. CULTURA

Mencionar la palabra cultura, es imaginar el hecho de cultivarse, también pensar en todo lo hecho por el hombre, pensar en el resultado de cultivar los conocimientos o el conjunto de ideas, habilidades, tradiciones y costumbres que ha ido adquiriendo el grupo humano y transmitiendo de generación en generación, ya sea escrita u oralmente.

A. Aspecto educativo

En este factor tan importante como es el renglón educativo está fundamentado básicamente en la escuela preescolar, primaria, y secundaria. En el nivel primaria dio principio en el año de 1950 con edificio escolar, y de nombre Javier Mina, pero ya había antes dicho servicio, podría decirse que para privilegiados en la llamada "Casa Grande", nombrada así por estar ubicada y funcionar dentro de las instalaciones de la hacienda; por lo tanto, pertenecía a los hacendados. Después de algún tiempo de construido inicia con servicio de primero a sexto grados y fue atendida únicamente por dos maestros y un director sin grupo, estos grupos eran atendidos de la siguiente forma:

De primero a cuarto grado eran atendidos por un maestro y el quinto y sexto grado lo atendía el otro.

"Posteriormente fue construida la escuela Emiliano Zapata en el año de 1975, con ayuda del Gobierno Federal, Gobierno Estatal, y padres de familia"¹²

Dicho plantel inició con su servicio educativo contando con un número de maestros de diez y un director sin grupo el nombre del director fue Ramón Montes Castillo, además se distinguió por ser un hombre de lucha y siempre trabajó en pro: del mejoramiento del plantel, logrando de esta manera gestionar y lograr en el año de 1982, la creación de doble turno y de esta manera se logra por iniciativa del director la creación de una escuela más que funcionó en el mismo edificio pero con diferente clave.

¹² Archivo de la escuela.

Las escuelas primarias federalizadas que existen en nuestra localidad se llaman: Escuela Primaria Emiliano Zapata turno matutino y por la tarde lleva el nombre de Sebastián Lerdo de Tejada, en el otro edificio escolar por la mañana lleva el nombre de Javier Mina y por la tarde lleva el nombre de Benito Juárez.

También por esas fechas empezó la construcción y funcionamiento de un Preescolar o Kinder y la escuela Secundaria Federal, General Ignacio Zaragoza.

La cual había empezado a funcionar como secundaria por cooperación con el nombre de Secundaria por cooperación "Hermanos Flores Magón", en el año de 1974 cabe mencionar que esta escuela por cooperación fue creada o fundada por iniciativa del profesor Ramón Montes Castillo, quien siempre se ha preocupado por el beneficio y progreso de la población, este maestro inició como director de la escuela secundaria y aun después de que fue creado como secundaria Federal siguió como tal hasta que posteriormente fue removido de su cargo por otra persona.

X. TRADICIONES Y COSTUMBRES

El pueblo se puede identificar como una comunidad rural, cuyas tradiciones y costumbres son plenamente conocidas, dadas sus características campestres. ¿Qué localidad provinciana no tiene trabajos de campo, vaquereada, corte de madera, o pesca en un río? Donde comúnmente a diario hay que ir al molino de masa para tortear calentitas, o lavar la ropa en un arroyo, canal o río, así como acarrear el agua de la zanja en cántaros o mancuernas de botes alcoholeros para fregar los trastes y beber, cuidar el rebaño, ir a la leña para encender el fogón, sembrar el desmonte o el ecuaro, etc.

"Tantos relatos, anécdotas, cuentos o leyendas; fantasmas, aparecidos, ollas de dinero enterradas o escondidas, los cuentos de la llorona; niños jugando trompos por las tardes, canicas, lotería, rondas infantiles, las platicas de los señores en la esquina de siempre, en el jardín, el campo o sitio de siempre"¹³

La Hacienda de Santa Cruz, en la época del Porfirismo, era como todas las de esos tiempos, con sus patrones, los sirvientes, sus tierras, el casco de la hacienda y sus medieros (*sujetos a la famosa y mentada tienda de raya*).

A. Sus fiestas

Las fiestas a la Virgen de Guadalupe, caracterizadas por sus actividades planeadas y descritas en una décima, que contiene lo que habrá a diario ya que hora; como misas, rosarios, peregrinaciones y mañanitas, una gran algarabía constituye en la población quienes no tienen reparo en participar en las festividades religiosas, en las serenatas, en los juegos pirotécnicos, en los buscapiés, etc. Todo esto ocurre en los primeros doce días del mes de diciembre dicho de otra manera del 1 al 12 de diciembre (*novenario a la Virgen de Guadalupe*), y las siguientes fiestas son las navideñas, con los elementos iguales que en los demás lugares. Terminado ese día, todos los paisanos de mi pueblo se previenen para el catorce de febrero, día del amor y la amistad (*día de San Valentín*); fecha que implica una

costumbre un tanto especial en donde el regalo se hace presente dársele a la novia, al novio, al amigo, amiga, al compañero, a la compañera.

Con el día de ceniza viene la semana Santa, festejada con el ayuno, la vigilia de los viernes, el domingo de ramos y los tres días santos; donde hay paseos al río, a las albercas o a la sierra. En el viernes santo se escenifica la pasión de Cristo, en forma viviente, el evento termina el domingo de gloria con la lectura de la Biblia y remata con la quema del judas.

A mediados del mes de mayo vienen las visitas de la Virgen del Sagrario de Tamazula a las casas de quienes la visita, no sin antes mencionar que también es tradicional organizar excursiones al mar el día 5 de mayo .

En julio se le hace la fiesta o novenario a la Virgen del Refugio, y para el mes de agosto inicia la organización de las fiestas Patrias, con la presentación de candidatas a reina de las mismas, se organizan bailes cada sábado, perteneciendo organizar uno a cada candidata, para que recabe fondos e invertirlos en su competencia con las otras, en los cómputos donde se llevan a cabo votaciones; quedando electa la que acumula más votos, dentro de los tres cómputos que se realizan, en ellos, cada simpatizante de su respectiva candidata vota por llevarla a la coronación. Los cómputos se efectúan en domingos y el último a parte de las votaciones libres normales, hay un tiempo de voto tapado que dura quince minutos, después de eso, se abren las urnas y se cuentan los votos; esa noche, todo el pueblo va a felicitar ala candidata ganadora y hay una nochada, celebrada con música, canela y ponche.

La coronación es el primer sábado de septiembre, la reina acompaña todos los eventos que los organizadores planearon para las fiestas septembrinas tales como: palo encebado, juegos pirotécnicos, carreras de burros, ciclistas, encostalados, carreras de gatos, puerco encebado, etc. Hay dos bailes que son el de coronación y el fin de fiestas; los cuales son amenizados por grupos musicales de conocida calidad y popularidad como la orquesta de colorado naranjo de Colima, entre otros. El día quince hay desfile de arbolitos a las

¹³ Entrevistas verbales con personas ancianas de la comunidad.

cinco de la tarde ya las once después de un festival cívico literario el tradicional grito de independencia. El día siguiente se realizan eventos deportivos y sociales además de un desfile con un recorrido por las principales calles de la población, en el cual participan las escuelas, grupos sociales organizados, charros y el pueblo en general.

Los domingos es costumbre de la juventud ir a dar vueltas al jardín principal por la noche, como distracción para ver si se logra alguna conquista o simple y sencillamente como distracción

XI. ARTESANÍAS

Nuestro país es considerado como pueblo de artesanos y, Vista hermosa no es la excepción ya que cuenta con ese elemento cultural, ya que tiene como otras localidades con características propias.

Se elaboran canastas de otate para cosecha o pizca del maíz, chiquihuites, toldos, etc. El arte culinario es un halago al paladar, ya que se cocinan unos platillos exquisitos capaces de estimular el apetito hasta del parroquiano más exigente en ese sentido; algunos de estos platillos por enumerar algunos son: los frijoles puercos, la cuachala, los sopitos, las enchiladas de queso, los tamales de elote dulces o salados, los tamales llamados de ceniza, los tamales de carne, el pozole, mole de carne de pollo o puerco, chilayo, etc.

A. Vestuario

En una sociedad se determina la forma de vestir por diferentes factores como el clima, la moda y otros aspectos que influyen. El vestir de los pobladores de la comunidad de Vista Hermosa o Santa Cruz además de la época del año, influyen otros factores como el social eclesial, etc.

B. Cuentos y leyendas

"Cuenta la tradición que había por estos rumbos un personaje que resulta hasta cierto punto mítico, llamado "Martín Toscano", se dice que era un bandolero que robaba y escondía el producto del robo en una cueva que se encuentra en un lugar denominado el "Cerrito Redondo"; esto sucedió allá por los tiempos porfirianos y revolucionarios".¹⁴ El personaje desapareció (murió), y se cuenta que transita como diablo, por la brecha Santa Cruz Ferrería de Providencia y las calles del pueblo, arrastrando cadenas, montado en un caballo negro, que al verle de la espalda, se le mira el puro esqueleto. Hay quienes comentan haber tenido encuentros con él, se dice que donde está el dinero escondido es en

esa cueva y hubo una persona que sacaba el dinero para ir a la feria de Zapotlán el Grande, y darse gran vida año con año, ni su señora sabía el secreto, ella se llamaba doña Juana. Después hubo un derrumbe que tapó la boca de la cueva donde estaba escondido el dinero y, lo único que quedó de pista sobre el asunto fue que aun lado de la cueva estaba una guásima de la que ya no hay ni rastro. Mucha gente buscadora de tesoros, ha intentado encontrar la entrada, haciendo cuevas en el lugar pero a la fecha, no han corrido con suerte, resultando infructuosos todos sus esfuerzos por lograrlo. Además se sabe que dicho tesoro se encontraba encantado, con un cuero de toro, el cual se convertía en auténtico animal taurino, que espantaba a quienes pretendían el tesoro.

Lo más reciente de este hecho está relacionado con un velador de maquinaria de la compañía Industrial de Atenquique; por la década de los ochenta, la industria revestía de tezontel la brecha a Ferrería, tenía herramienta y maquinaria para tal efecto; un día, en la noche, el velador, según se cuenta, oyó un derrumbe en el lugar en donde se cargaban los carros de volteo, dicho velador fue a cerciorarse de tal ruido y cual fue su sorpresa que encontró, según cuenta ese tesoro tan codiciado, descubierto por el derrumbe. Al día siguiente tal empleado no amaneció porque se cree que se fue con el tesoro de Martín Toscano que encontró. La gente dice que hay dinero enterrado en diferentes partes de la población, así como fantasmas y aparecidos por todas partes, en el jardín principal sale una mujer vestida de negro, que a media noche se oye que arrastra cadenas por las calles, que se aparece el diablo, que los embrujos o hechicerías. Todo esto forma parte del folklore de la comunidad.

Dícese también que en el interior de la hacienda se ve por sus patios el fantasma del Gral. Duque, uno de los primeros dueños de la hacienda, la han visto caminar por este patio, penetrar a esos cuartos, rondar por los corredores. Que la han visto como fue, alto él y muy espigado, con su barba larga, con ademanes parsimoniosos y con la vista perdida en quién sabe que rumbos del tiempo.

¹⁴ Entrevistas verbales con personas de la comunidad.

Y todavía nos queda una última historia, una más de aquellas que tienen el sabor romántico de las consejas que se guardan en torno a estas viejas construcciones.

Un día hubo por aquí el encuentro de conservadores y liberales; el Gral., Zuluaga con los primeros y el Gral. Rocha con los segundos. Fue esto en la guerra de tres años (1864). Uno de los combatientes, no esperaba el encuentro y traía con la tropa un cargamento de dinero en plata para pagos del ejército.

Al estallar violento de la fusilería, se espantaron las mulas y tomaron rumbo por entre la maleza del cerro. En su huida fueron a meterse al corral de un campesino que vio con ojos asombrados la increíble cantidad de dinero que transportaban las acémilas.

Ni tardo ni perezoso fue luego acortar las correas que sostenía la carga y les dio carrera por el cerro, libres ya del valioso tesoro.

Llegó un militar al poco tiempo preguntando por las mulas, y el ladino labriego respondió y no mintió. ..

-Unas mulas, dice... sí, sí, allá van; desde aquí se les divisa...

Y el cargamento, los pesados fardos del dinero... dicen que se guardan todavía en una cueva que se localiza por aquí.

La historia tiene todos los visos de veracidad, la plata ahí recogida sigue todavía enhebrando historias y consejas. ..Quien sabe si no fuera difícil dar con ella.

Pero en este caso no se anda buscando tesoros escondidos, sino el testimonio vivo de una de nuestras haciendas que guardan en su historia el nombre de muchas gentes que pasaron por aquí dejando su huella.

Esa huella viva que puede leerse en las paredes encaladas, de blanco, en el señorío de esta casa. Una huella que se agita y tiembla con el griterío de los gorriones que cantan a un mismo tiempo entre el ramaje de las azaleas.

XII. CONCLUSIONES

Después de haber realizado el trabajo de la Monografía de Vista Hermosa, Municipio de Tamazula de Gordiano, Jal. Se puede concluir en lo siguiente:

Podemos notar que según las narraciones hechas por personas ancianas de la comunidad que fueron de las personas pioneras en la formación de la población, concluyeron que este pueblo no se ha estancado en su desarrollo sino todo lo contrario ha ido de acuerdo al avance tecnológico y científico ya que las investigaciones realizadas en diferentes documentos y libros existentes podemos deducir que su desarrollo ha sido acorde con la época.

Es por ello que ya que este trabajo se ha realizado a conciencia quedará en la historia de la comunidad como una fuente muy valiosa de información donde las futuras generaciones podrán conocer las raíces de su pasado en una forma veraz, así como también la manera como su pueblo fue desarrollándose en forma paulatina.

Se tomó en consideración A la institución de la Iglesia católica: porque es sin duda, un factor importante en la educación informal en toda comunidad y más en la nuestra por ser una población pequeña, influye en todos los ámbitos de la formación del individuo. Así aunque parezca extraño el desarrollo de la iglesia va acorde con el de la misma población.

La educación Pública en nuestra localidad es relativamente nueva en, antaño este importante renglón lo realizaba la iglesia, así para el fortalecimiento del Estado Nacional, es necesario destacar la importancia del desarrollo de la escuela fundada por el gobierno federal, hoy a cargo de la administración del gobierno del Estado de Jalisco.

Destaco en el desarrollo de la educación en Vista Hermosa al maestro Ramón Montes Castillo como un personaje que logró estimular a la población para tener un mejor servicio educativo, con su entusiasmo logró fundar la escuela primaria Emiliano Zapata, La escuela secundaria por cooperación Hermanos Flores Magón y la actual secundaria Federal Gral.

Ignacio Zaragoza. Muchas voluntades lograron unir este profesor desinteresadamente y fue ejemplo por su espíritu de trabajo y responsabilidad.

Por último se puede mencionar que es por primera vez que se ha realizado un trabajo de investigación de la comunidad de Vista Hermosa y es un trabajo de calidad o sea completo en el cual no queda lugar a dudas la manera en como esta población se fue formando asta llegar a la actualidad.

BIBLIOGRAFÍA

Archivo de la Hacienda de Santa Cruz del Cortijo. México, 1915.267 pp.

Archivo de la Parroquia de Tamazula de San Francisco, Jalisco. Libros de 1585 a 1620 y siguientes.

CORONA, Núñez José "Arqueología. Occidente de México" México, Ed. Diana, 1972. 145 pp.

Gran Diccionario Enciclopédico de Selecciones del Reader's Digest, ed. 9a. México, Ed. Selecciones del Reader' s Digest, 1972.

Historia y Geografía de Jalisco. México, Ed. Ágata, 1994. 350 pp.

La ciudad de Tamazula de Gordiano. México, Impresora Gráfica 2000, pp.32

La Guerra de Independencia en el Sur de Jalisco. México, Ediciones Cuellar, 1998,185 pp.

Narraciones orales en entrevistas hechas a algunas personas ancianas de la comunidad.

PÁES, Brother Luis, Historia mínima de Jalisco México, Ed. Colegio de México, 1946. 117 pp.

Sin Autor Descripciones Jaliscienses. Relaciones de Tamazula México, 1995. 215 pp.

Tamazula de Gordiano Ayer y Hoy México, Ed. de la U. de G, 1991. 158 pp.